

# El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: ALBETTER, 32

AÑO XXIII

NUM. 1.051

Palma de Mallorca 21 de Abril 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Balear

## Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados a **JUNTA GENERAL** extraordinaria, que se celebrará el próximo **DOMINGO** día **23** a las **6 Y MEDIA** de la **TARDE**, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Tratar del viaje a Mallorca del camarada **MANUEL CORDERO**.
- 3.º Sobre el 1.º de Mayo.
- 4.º Asunto importantísimo.

Es un deber de todo afiliado el no faltar a esta Junta.

**EL COMITÉ**

## PRIMERO DE MAYO DE 1922

### La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Obrero, al proletariado español

Trabajadores: A pesar de las grandes crisis por las cuales han atravesado las naciones todas en estos últimos años (crisis que han perturbado principalmente la vida del proletariado, la Manifestación del Primero de Mayo ha ido acusando sin interrupción, año tras año, la pujanza creciente de la clase trabajadora.

Hoy, la movilización obrera del Primero de Mayo ha llegado a adquirir una significación mundial plena, nunca alcanzada desde el comienzo de su celebración.

El año actual, la fiesta del Primero de Mayo ha de ser el símbolo inequívoco del perfeccionamiento interno de la organización, de la madurez de la vida ideal, de la fuerza irresistible que hacen de la clase obrera el factor imprescindible y decisivo para la solución de los problemas vitales que la Historia ha planteado a todos los pueblos.

Si las complejidades de la vida económica y social hacen que ante la conciencia de cada obrero se plantee un problema que trasciende de los límites del hogar, y del taller, y de la fábrica, estas mismas complejidades hacen necesario que los problemas frente a los cuales se hallan todas las organizaciones nacionales de trabajadores, trasciendan de los límites de cada nación y tomen un carácter eminentemente Internacional.

Como una só'a voz ha de resonar el próximo Primero de Mayo en todo el mundo civilizado la expresión de la voluntad de la clase obrera de llegar al establecimiento de la paz entre las naciones mediante una organización racional del trabajo sobre la base de la socialización de la tierra y de los medios de producción.

Más no estaríamos nosotros en condiciones de colaborar, a esta obra uni-

versal si no aportásemos nuestro esfuerzo para vencer las resistencias que oponen a nuestra marcha el vergonzoso atraso de las instituciones que rigen a nuestro país y las tendencias atávicas de nuestras clases dominantes.

Mientras en el mundo han caído para no levantarse más los principales baluartes del despotismo, en España, ante las primeras dificultades de la postguerra, fueron borradas las débiles garantías que ofrece la Constitución a los ciudadanos, y al amparo de esa suspensión permanente de las garantías, autoridades sin escrúpulos han cometido impunemente todo género de atentados contra los derechos fundamentales de los hombres, que deben tener en la ley la plena garantía de su respeto contra la arbitrariedad de los déspotas.

Mientras en el mundo entero, venciendo los mayores obstáculos se camina resueltamente hacia la consolidación de la paz, en España se sostiene, contra la voluntad del pueblo, una guerra odiosa, inspirada únicamente en la satisfacción absurda de vanas pretensiones dinásticas.

Mientras en los países más adelantados, las crisis económicas agudas que caracterizan el ocaso del capitalismo se tiende cada vez más a resolverlas con el concurso directo de la clase obrera, creándose al efecto instituciones varias que suponen todas una intervención directa de los obreros en la organización industrial, aquí, no solamente el control industrial de los trabajadores parece a los capitalistas y a los gobernantes un ideal inasequible, sino que se ha utilizado la anomalía constitucional para intentar disolver por la fuerza las organizaciones obreras libremente creadas, e instaurar, por medio de la coacción del Poder, formas de vida corporativa regidas por principios autoritarios que desaparecieron de la vida social con los siglos y no se compaginan con el desarrollo de la actual vida económica, ni con la cultura y valor espiritual que, aun en una democracia imperfecta, han alcanzado las muchedumbres.

Vamos, pues, compañeros, a la Manifestación del Primero de Mayo a cumplir nuestros deberes de proletarios organizados; a demandar de los Poderes públicos el más escrupuloso respeto a las libertades individuales y a los derechos de las Asociaciones obreras, y el abandono de la empresa guerrera de Marruecos; a protestar contra la ofensiva patronal, amparada por las

autoridades y encaminada a arrebatar las mejoras de salarios y la jornada de ocho horas, alcanzados por la clase obrera en una lucha justa y legítima.

Vamos a reiterar nuestra firme resolución de mantener a toda costa las organizaciones que el proletariado ha creado, contra todo intento absurdo por parte de la burguesía y del Poder público de desnaturalizarlas y deformarlas.

Vamos a proclamar nuestro propósito de conseguir el control obrero en todas las industrias como medio eficaz para facilitar la transformación económica imprescindible, y vamos, finalmente, a la celebración de la fiesta de los trabajadores con un espíritu de plena solidaridad internacional, dispuestos al empleo de nuestros esfuerzos y nuestros sacrificios en la consecución del fin común que es la base de la emancipación de las clases oprimidas del mundo: la organización racional de la vida económica mundial según el principio de la socialización de los medios de producción y de cambio.

¡Agrupaciones Socialistas! ¡Sociedades obreras! Comenzad inmediatamente los trabajos preparatorios del Primero de Mayo. Es preciso que este año el paro en ese día sea más extenso que nunca; que las manifestaciones y reuniones públicas tengan, si cabe, mayor importancia que las celebradas hasta hoy. Hay que demostrar que la clase trabajadora está dispuesta a no dejarse arrebatar las mejoras obtenidas; a trabajar por otras más importantes; a protestar contra el cercenamiento de sus derechos; contra la sangría suelta que se llama guerra de Marruecos, que está agotando la vida del país; y a afirmar su propósito de seguir trabajando hasta transformar este régimen social por otro más humano.

Los puntos que en día tan memorable han de servir como principal motivo para movilizarse los productores deben ser:

Reclamar del Poder público una ley estableciendo el control sindical obrero en todas las industrias.

Protestar contra la guerra de Marruecos y contra la ofensiva patronal para bajar los salarios y anular la jornada de ocho horas.

Y afirmar que su aspiración es socializar los medios de producción y de cambio y establecer la paz universal.

¡Proletarios españoles! ¡Viva la organización obrera internacional! ¡Viva el Primero de Mayo!

Madrid, 1.º de abril de 1922.—Por

El U. General: FRANCISCO L. CABAILLERO, secretario; JULIAN BESTEIRO, vicepresidente.—Por el Partido Socialista: ANDRES SABORIT, secretario; PABLO IGLESIAS, presidente.

## El porvenir de España

¿El porvenir de España? Es el porvenir de una casa donde la servidumbre, desde el primer mayordo hasta el último pichón de cocina, desvalijó lo que pueca. Toda la nación española es un negocio privado de los funcionarios públicos—tanto mayor cuanto más altos—, y en equivalencia con un comercio defraudador y una industria paralizante. España es el Estado cerrado de Fichte, sólo que al revés: cerrado a todo soplo de renovación y protegido con un Arancel multifarínge—espiritual y material—la picardía y la ineptitud en sus mil formas. El porvenir de España es el de un buque que hace agua y cuyo pasaje—el pueblo en masa—acabará por hundirse en la miseria y el envilecimiento; no habrá salvación más que para las ratas y para los ratas.

Luis Araquistain

## A TODO TRAPO

Leo, corto y pego: «Teniente.—En la ciudad de la Laguna, el domingo de Ramos se declararon en huelga los portadores de imágenes. Estando la procesión recorriendo las calles, exigieron cinco pesetas en lugar de tres dadas.»

Los eclesiásticos se negaron a atender la petición abandonando los huelguistas las imágenes en medio del arroyo. Los músicos hicieron causa común con los huelguistas, pidiendo seis pesetas cada músico. Los huelguistas en la procesión celebrada el jueves fueron reemplazados por los socios del Ateneo y varios estudiantes.»

El record lo tomo de «La Almudaina», que no puede mentir porque siempre está en gracia de Dios.

Por tres pesetas tener que soportar el peso de los santos, cuando cualquier diablito explotador da seis pesetas de jornal. No hay derecho, señores clérigos.

Y menos lo hay de que los socios del Ateneo y los estudiantes se presten al repugnante papel de esquirols.

El mejor día vamos a ver a los «intelectuales» diciendo misa en una huelga de curas, que por lo visto ésta va penetrando hasta en las cosas más sagradas.

«Nuestro» «ilustrísimo» Obispo ha tenido a bien recomendar a los fieles que hagan rogativas a Dios para que haga llover. La recomendación episcopal hizo pública en los diarios un día que el cielo estaba muy encapotado y parecía inminente una lluvia torrencial. Pero no llovió, y al día si-

guiente no había en el espacio ni una nubecilla, continuando la sequía que ya tiene muertos a muchos sembrados.

Rogad, rogad a Dios para que llueva, hermanos feligreses, que indudablemente la Divina Providencia está con nosotros.

Los moros, los salvajes moros a quienes vamos a civilizar en Marruecos, a las buenas o a las malas, después de desalojarnos en Julio de casi todo el territorio en 24 horas, y de hundirnos de un cañonazo al vapor Juan de Juanes mientras descargaba elementos de guerra, ahora han estado a punto de volarnos nada menos que el Peñón de la Gamera, una isla en la que de tiempo inmemorial España la tiene fortificada y en la que viven trecientos y tantos habitantes aparte de la guarnición militar, habiéndose procedido a evacuarla toda la población civil en vista de la más que probable voladura.

¡Si serán salvajes esos moros! ¡Mirad que os ocurriríais hacer volar el territorio de una isla española con sus habitantes y plaza fuerte, cuando en España apenas si hemos llegado a poder hacer volar los aeroplanos!

Y eso que, según el sonsonete oficial, los moros se van sometiendo.

Se ha celebrado por fin el gran Congreso nacional de los comunistas españoles, en el que han estado representadas, según relato de la «Nueva Aurora», de Pontevedra, (el órgano central «La Antorcha» se avergüenza de enumerarlas y sólo dice que hubo delegaciones de Castilla la Nueva, la Vieja, Asturias, Vizcaya, Galicia, Levante y Andalucía) DOS FEDERACIONES Y NUEVE AGRUPACIONES, Y ADHERIDAS SIETE. Nada se ha dicho del número de afiliados representados en el llamante Congreso, si bien de las discusiones habidas se desprende que no deben llegar a dos mil en toda España parsto que los de la primera serie declaran que al ir a Moscú tenían mil y llevaban mayor representación que los del segundo rancho, a pesar de que estos digan que contaban con seis mil.

El citado Congreso ha evidenciado el fracaso ruidoso del comunismo en España y las miserias y bajas pasiones de los furieles que lo dirigen, pues las discusiones más vivas fueron originadas por la ocupación de los puestos retribuidos del partido.

La mezquina ambición personal de esos furieles les hizo abandonar nuestras filas y la misma mezquindad egoísta está haciendo caer a pedruzos el comunismo. Lo único lamentable es el daño que han producido en la organización proletaria con sus desplantes y ridiculeces.

Esta es la hora en que ninguna sociedad de la Casa del Pueblo sabe oficialmente por qué fue suspendido por el Comité Central el ex-tercerista. En cambio el tercerista se descuelga diciendo que fué porque el Sindicato de la Madera

había retirado sus proposiciones, y además porque el Comité, en vista de las deliberaciones desarrolladas en las diferentes secciones no representaba la opinión de las mayorías.

Lo primero es burdo porque además de haberse el Comité hecho suyas las proposiciones aludidas y recomendar su aprobación en el «Criterio» expuesto por él en la misma orden del día, en ésta figuraba otra proposición de los cordeleros y también otras del mismo Comité Central, entre ellas su gestión. Lo segundo es lo exacto, y bueno es que lo confiesen los comunistas, tal vez sin darse cuenta de lo que dicen. El Comité suspendió el Congreso porque se dió cuenta de que no representaba la opinión de las mayorías y por consiguiente debía dimiñir o ser destituido, prefiriendo con un atropello, gobernar sin estas mayorías, que equivale a la dictadura de los menos sobre los más.

Conste pues que el «Comunista Balear» reconoce que el Comité Central no tiene mayoría a su favor y que por esto suspendió el Congreso.

Luego añade el quincenario, sin saber lo que se dice, que el Comité se creyó en el deber de dimitir, y que siguiendo la conducta de antiguo establecida convocó una reunión general de socios para que se discutiera su conducta y se nombrase nuevo Comité, si se creyese oportuno.

Pero nosotros llamamos al quincenario comunista a que diga cuando y a quién ha presentado la dimisión el Comité, cuando se ha juzgado su conducta, o la de otro Comité, en reuniones generales de socios y en que artículo del reglamento de la Federación se preceptúa ello así? ¿A que no tiene la nobleza de aceptar nuestro reto el quincenario? ¡Si miente a sabiendas como un beliacuelo!

Hablando del robo de los libros del contador y depositario, que constituye la comidilla y la bafa de cuantos están del hecho enterados, el «Comunista» hace la mar de equilibrios mentales para ver si logra inclinar el ánimo de algunos papanatas en el sentido de que crean que los ladrones están fuera del mismo Comité Central, haciendo a tal efecto estas dos preguntas: «¿Quién tuvo interés en que el Comité no diera cuenta de su gestión, con los comprobantes en la mano? ¿Quién había podido tener interés en que esos comprobantes desapareciesen?»

¿Se han visto preguntas más necias que estas? (Hombre de Dios! ¿No ves que un robo así a nadie puede interesar más que..... a los ladrones?)

Y ya que del robo ese hablamos, ¿podría explicarnos el quincenario si el Comité Central ha pasado el asunto al juzgado para demostrar su honradez o para simularla nada más? Porque supongo que no será por el valor material del robo, que está valuado ocho pesetas.

Si el curioso sabe de los comunistas y sindicalistas que forman el Central no tienen otro recurso que los tribuna-

les burgueses para dejar limpia su conciencia a los ojos del público.

Además, en la Casa del Pueblo se han hecho robos de mucha mayor cuantía que estos y el Comité ni nadie ha acudido a la justicia burguesa. ¿Por qué será? ¿No se hizo un fraude de unos centenares de pesetas en un Sindicato del que era presidente el que lo es ahora del Central y el hecho no tan sólo no pasó a los tribunales, sino que fué ocultado por espacio de algunos meses por el citado presidente? ¿No se han robado repetidas veces lámparas del alumbrado de la Casa? ¿No se ha sustraído dinero en diferentes ocasiones de los cajones de las mesas de las Sociedades, forzándose las cerraduras? ¿Cuándo en tales casos se ha acudido a la justicia burguesa? ¿Por qué pues se hace ahora con la sustracción inerosimil de unos libros que con los recibos y justificantes de los ingresos y pagos se pueden reconstruir a cualquier hora? ¿O es que también han desaparecido esos justificantes? ¡Sólo nos faltaría eso!

Créanos el quincenario comunista, eso del robo de los libros es comedia, comedia y comedia.

El Pebre Valbuena

## Concepto de la Revolución

La revolución ha de hacerse con revolucionarios. Y los revolucionarios se hacen con los libros.

El que no los haya aprendido el manejo de los libros, menos puede saber el manejo de una pistola.

Se mata por «cualquier» causa.

Eso es «fácil» al vulgo.

Matar por algo grande, por lo que sea grande, en un pueblo, es más difícil.

Así sólo ha matado una docena de hombres en la historia, que yo sepa.

Ejemplo, dos: Angiolillo, Rodowiski.

Una bala no se tuerce cuando va camino de un corazón. La browning carece de inteligencia. El que aprieta el «gatillo» no tiene ya más razones y quiere «convencer» matando.

Será expeditivo el procedimiento, pero...

La hoguera no convenció a los que murieron achicharrados sin claudicar.

La inquisición torturó, mató, atormentó inútilmente.

Todos los muertos por la injusticia hablan luego por boca de los vivos, que repiten su arenga revolucionaria, las lecciones del tiempo...

La libertad de los pueblos no se defiende sólo en mitad del arroyo con las armas en la mano. Se defiende en la escuela con el libro, en los laboratorios con esos aparatos donde los sabios estudian más para darnos los secretos de la ciencia.

Matar malas ideas en el cerebro de los hombres es siempre preferible a matarlos en la calle.

Hacer revolución es deshacer fronteras, es hacer estómago, es formar corazón y es dar curso a las buenas ideas.

Evolución y Revolución son educación.

No lo olviden los hombres y que cada cual busque su sitio y su manera de servir al ideal.

Tal es nuestro concepto de la sangrienta epopeya proletaria, hermano lector.

¿Qué piensas ahora? Piensa algo.  
(Del anarquista Salvador Cordón.)

Por la copia,  
Feliciano Marín

## ¡Compadezcamos al papa!

Vive de limosna y cobra más de 22 millones de francos al año

Para que los obreros sin trabajo, los huelguistas, los despedidos por locuets patronales, los hambrientos, las familias de los que mueren de hambre y de frío en las calles, los huérfanos de la guerra y los que perdieron a sus padres en accidentes del trabajo se consuelen conociendo cómo vive el representante de Cristo, que nos le pintan descalzo y predicando un movimiento de rebeldía contra la injusticia y el acaparamiento de riquezas, dámos a conocer los datos oficiales y públicos de sus gastos e ingresos anuales, que ascienden a una respetable cifra de millones.

Hé aquí lo que percibe el «pobrecito prisionero del Vaticano».

### INGRESOS

	Francos
Rentas de propiedades en Italia y en el extranjero	1.000.000
Acciones, obligaciones y títulos	6.000.000
Donativos y regalos.	3.000.000
Caja y dinero de San Pedro	12.000.000
<b>Total.</b>	<b>22.000.000</b>

### GASTOS

Asignaciones a cardenales y dignatarios	875.000
Guardias y demás personal del Vaticano	3.970.000
Biblioteca y museo	1.250.000
Basílica de San Pedro	750.000
<b>Total.</b>	<b>6.845.000</b>

De los ingresos secretos, idénticos por su índole a los turbios de los jesuitas, aunque tal vez no tan abundantes, no hay la menor idea, pero puede suponerse que aumentan sin cesar el fabuloso tesoro llamado «dinero de San Pedro».

La expenciencia de bulas, reliquias, dispensas de matrimonios entre parientes, agua milagrosa del Jordán para bautizos de los que nacieron en doradas cunas, contribuciones de obispos y cardenales que cobran los más espléndidos sueldos de los Estados capitalistas, todo ello, añadiendo al Vaticano como un río de oro, coloca al heredero de San Pedro en un ambiente de fastuosa y soberbia riqueza, donde la púrpura, el oro, la pedrería forman el más violento contraste con la situación angustiosa de los que por trabajar y ser pobres cuenta la leyenda que eran los predilectos amigos del crucificado en Jerusalén.

¡Compadezcamos al papa!

## Notas tipográficas

### Muchas gracias, amigo

En el anterior número de EL OBRERO BALEAR el camarada José Torres me dio en defensa de la Junta Directiva (no creía necesitara defensores) y dice que no vivo en este planeta, a lo cual debo decirle que vivo en este mundo atento siempre a las necesidades del gremio, en la medida de mis escasas aptitudes.

Antes de pasar más adelante voy a hacer un poco de historia referente a las bases, para que veas, amigo Torres, que estoy un poco enterado.

En el mes de Diciembre, en junta general, se aprobaron las bases y desde el mes de Diciembre al actual van cuatro meses. ¡Te enteras!

En lo tocante a acudir a las juntas debo decirte que he acudido a más juntas durante un año que tu durante todo el tiempo de federado.

Luego estampas unas cuantas sandeces y terminas qué debía hacer la directiva? a lo cual contesto.

La Directiva debía mandar a la federación las bases en el mismo momento de ser aprobadas por nosotros, cosa que no ha hecho, para coger turno en el plan de reclamaciones.

Para presentar unas bases de mejora condición precisa es: tenerlas aprobadas, abundancia de trabajo, escasez de personal y tener la mayoría del gremio asociado. Estas son, a mi entender, las condiciones precisas para triunfar en una petición de mejora, en los salarios.

Estas condiciones las teníamos nosotros desde el mes Noviembre hasta el mes pasado, que todavía hubo casa que hicieron veladas, y este mes es muy problemático el éxito si se presentan y por eso es por lo que pregunté ¿Qué esperamos?

Además no debes ignorar que tenemos asignados los salarios por categorías, y durante quince meses no habrá ningún tipógrafo que de 3.ª pase a 2.ª y esta categoría pase a 1.ª?

Si no me entrevisté con el Presidente es por estar enterado que varios compañeros han tratado con él este asunto y siempre ha dado largas al mismo. Con estos antecedentes ¿iba yo a hablar con la Directiva de la presentación de las bases?

Respecto a que firme mis escritos con un gráfico que más da que, diciendo la verdad, lo escriba Pérez o Gutiérrez? ¿Tendría más valor si lo firmaba con mi nombre y apellidos que con pseudónimo?

Tocante a honorabilidad debo manifestarte que estoy al corriente de pago, y tal vez tú, amigo Torres, no puedes decir lo mismo.

¿Quieres que te explique la Historia de un cobrador de El Día que me contaron, que está relacionada con la época que tu eras cobrador de aquella imprenta, y, según resulta no puedes gritar muy fuerte en cuanto honorabilidad, al liquidar resultaba que era deudor de cierta cantidad?

En lo tocante a la Sociedad he tenido y tengo más amor a ella (no hago alard) que muchos que por los cafés están chillando y blasonan de buenos socios y cuando llega una ocasión como la que teníamos el fundarse El Día se ofrecen y acuden al trabajo sin condiciones, sabiendo que había un acuerdo de no ir a trabajar en aquella imprenta a no ser con un aumento de, al menos, una pe-

seta diaria, aunque luego les diesen un sueldo bastante elevado comparado a los que regían en aquel entonces. Y tu compañero Torres, juntamente con Alzina, fuistes de los que más presión hicieron cerca el Regente para trabajar en aquella casa y acudistes sin ninguna condición a trabajar.

Y para terminar te diré que no estoy dispuesto a escribir en cuestiones personales de más eres tú, y si en cuestiones de táctica y actuación de la Directiva.

### Un gráfico

10 abril 1922.

N. de la R: El presente artículo fué encontrado en el buzón de este semanario el miércoles de la semana pasada, no publicándose en el número correspondiente a la misma por falta de espacio, dado a que tuvimos que adelantar original el lunes y martes para adelantar la impresión a causa de ser fiesta el jueves Santo.

### EN EL AYUNTAMIENTO DE ALARÓ

## Impresiones de un espectador

La sesión del día 14 tuvo cierto parecido a la Conferencia de la Paz. Los siete mauro-conservadores se presentaron ofreciendo el ramo de olivo para que la concordia presidiera las sesiones y fuese ella la base de una labor fecunda para el pueblo. ¿Será verdad tanta belleza? ¿No llevará el ramo ese algún puñal venenoso escondido para hundirlo en el pecho de los concejales obreros al primer descuido que hagan? Yo me atrevo aconsejar a los cuatro édiles zapateros que no abandonen el tirapié, por si acaso. ¡Merteret tan abondós a vorere de camil!

Después de leída y aprobada el acta, el concejal bebé Sr. Pizá sacó de su cartera un montón de proyectos (alguien creía que iba a repartir billetes del Banco de España) de reformas municipales, la mayoría de ellos aprobados ya cincuenta veces en sesiones anteriores, usando después de la palabra el non-plus-ultra D. Vicente Rosselló, que por lo visto ha renunciado a tragarse a los socialistas, pues se portó como una humilde palomita haciendo un llamamiento a todos para que, sin distinción de color político laborasen mancomunados para llevar a la práctica aquellas reformas que el pueblo necesita, censurando el sistema de anteriores. Consejos que aprobaban muchas cosas y nunca hacían nada, con lo que dejó a su compinche Pizá en situación un tanto ridícula. Luego invitó a los concejales jóvenes para que recojieran y llevaran a la práctica las iniciativas beneficiosas para el pueblo.

El concejal obrero Andrés Rotger manifestó que vela con gusto la buena disposición de ánimo de los édiles Pizá y Rosselló y que por parte de la minoría obrera no faltaría entusiasmo y buena voluntad para apoyar toda iniciativa o proyecto que significase positiva mejora para el vecindario, pero que se sentía pesimista ante todo lo manifestado puesto que al pueblo se le ha burlado siempre con promesas que nunca se han cumplido.

Usó también de la palabra el compañero Pedro Rosselló explicando las causas de no haberse realizado ciertos proyectos en el Ayuntamiento anterior, que

consisten, dijo, en haberse dado preponderancia al politiquero de favoritismo, dejando postergada la obra de reformas municipales.

El Alcalde, que por su facha y su color si se le pusiera una chilaba parecería Ad-El-Krim, se congratuló de presidir un Ayuntamiento formado por elementos modernos y capacitados, recordando que en otro tiempo se nombraba concejal al sum-sum-corda (y ahora al moro Muza, te digo yo), prometiendo que él no tendrá en cuenta su color político para dar realización a las buenas aspiraciones de los concejales. Acto seguido se levantó la sesión.

Y yo vuelvo a preguntar. ¿Será verdad tanta belleza? ¿Será posible que conservadores y mauristas que encarnan una política desvergonzada de abusos y corruptelas administrativas cumplan todo lo que han dicho? ¿Acaso el haber acordado con la fuerza abusiva de sus votos que las sesiones se celebrasen los viernes en horas en que no puede asistir el pueblo a presenciar su labor no es un síntoma que huele a malos propósitos?

Lo dicho, concejales zapateros: cuida-do con abandonar el tirapié.

En Tomcu de L'ordemunt

## Notas teatrales

### El conductor de las masas

El domingo de Pascuas estrenó en el Teatro Balear esta obra dramática, cuyo autor es el ingeniero agrónomo D. Juan Vázquez Humasque. Atraidos por el título acudimos a su estreno, y al terminar la representación nos llevamos la impresión de que el Sr. Vázquez es un ignorante más que pretende malabarar en la escena la vida social de nuestras organizaciones. Y al salir del Teatro nos preguntábamos con cierta indecisión si al escribir su obra el Sr. Vázquez obró sinceramente o pretendió ridiculizar el sindicalismo; si lo primero, demostró ignorar por completo las tácticas que emplean todas las organizaciones, si es lo segundo, obró como el más vulgar de los escribidorzuelos ha sueldo de la reacción.

Y decimos esto, porque un intelectual ilustre como el Sr. Vázquez no debe ignorar que hoy las masas no aceptan ideales ni rinden pleitesía a nadie, se conducen por un ideal, por esto fué en extremo detestable la escena del tercer acto, en la que el Sr. Vázquez dibuja groseramente las figuras de un Comité sindicalista. Aquellos tipos de apaches con gestos canalleros y la «Stard» en la mano, son reflejo de vulgares asesinos y no de hombres libres y de ideas avanzadas. Por esto el público protestó ruidosamente esta lamentable equivocación del Sr. Vázquez, al que aconsejamos que otra vez al intentar escribir sobre el mismo tema, se nutra antes en la multitud de obras debidas a las plumas de esclarecidos maestros socialistas y anarquistas, y no se expondrá al fracaso, que, sinceramente lamentamos.

La representación de la obra a cargo de «La cátedra de declamación Palmesana» fué desempeñada, notablemente, sobre todos sobresalió el Sr. Janer que en el protagonista de la obra estuvo admirable, correctísimo, demostrando tener madera de actor. Bien la Srta. Cos-

a, aunque en los momentos más culminantes de la obra estuvo algo indecisa.

Un Morano

## Cordero, camino de Baleares

Leemos en EL SOCIALISTA que hoy, viernes día 21, sale de Madrid para Baleares, a realizar una campaña de propaganda en nombre de la Unión General de Trabajadores, el camarada Manuel Cordero, debiendo llegar mañana a Barcelona desde donde saldrá el mismo día para la isla de Menorca, en donde permanecerá hasta principios de Mayo pasando luego a Mallorca, cuya estancia durará también unos pocos días.

Los pueblos que hasta ahora han pedido que se les incluyera en la excursión de propaganda que ha de realizar Cordero en esta isla son Lluchmayor, Esporlas, Binisalem, Aliró y Santa Eugenia, suponiendo que también le solicitarán Manacor, Inca, Artá y Felanitx, extrañándonos que no lo hayan hecho ya.

Por lo que toca a Palma sabemos que la Unión General se ha dirigido a sus entidades adheridas, tales como la Unión Tipográfica, Unión Cerilera y Unión de Curtidores, suponiendo se habrán puesto de acuerdo para dispensar a Cordero el recibimiento que por su significación merece y facilitarle su labor organizando los actos que se crean necesarios en la ciudad.

COMPañEROS: Manuel Cordero es un auténtico militante obrero y un baraholador incansable y prestigioso. Preparémosnos para recibirle dignamente.

## Santa Eugenia avanza

Pañecito pequeño por su corto número de habitantes, agricultores en su mayoría y por lo tanto apegados a la tradición y rutina de sus antepasados, nobles en sus sentimientos, y de comprensión fácil por cuyo motivo siente placer y se anima a toda manifestación que signifique progreso, evolución y marcha hacia el camino que solucione la felicidad.

Sedentarios en sus primeros tiempos y amedrentados por el chorro de anátemas que desde el púlpito dirigían a los que osaban emprender el vuelo a las islas trasatlánticas, el pueblo dormía, vegetaba, permanecía insensible a todo lo nuevo por falta de roce e ilustración; vivía inactivo, sin aspiraciones ni deseos, falto de ilusión y de esperanza por no conocer el más allá que conserva la cuarterada de terruño esquilado que heredaron de sus antepasados.

El joven tu animoso emigró a lueguserras, se bañó y bebió en las aguas de la orza hasta saciar, hincó el gozo su interior y aquello les hizo convencerse de la necesidad de despertar a sus pisados para que también gozaran de placer inefable de la vida. Vinieron tiempos de ideal y libertad en manos llenas; se contagiaron las inteligencias y se trabajó, lu-

chando, para sembrar. Encontróse mucha oposición, pero con voluntades férreas se llega a la meta, y después de cuatro o cinco años de guerra sorda y tenaz se ha logrado lo que era de esperar: Una sociedad obrera llena de vitalidad y de entusiasmo; los líderes socialistas en el Consistorio que seguirán la lucha con todo empeño y más fuerza, y finalmente y más importante todo el pueblo se ha asociado y el Ayuntamiento se ha adherido a la celebración de la simpática Fiesta del 1.º de Mayo.

Por vez primera el pueblo de Santa Eugenia honrará al sufrido obrero recordando su día glorioso, y enviando un saludo con el pensamiento a tantos mártires del trabajo y de la libertad. Sta. Eugenia, granito de arena, quiere agregarse con sus humildes fuerzas a enaltecer y exteriorizar su sentir marchando al unísono con los demás obreros del mundo en el día de su fiesta.

Un banda de música vendrá todo el día para animar a los pocos rezagados e insensibles; una reunión en nuestra sociedad y comida íntima para fortalecer y caldear el entusiasmo de la juventud y simpatizantes; finalmente a las 3 de la tarde, en la Plaza Mayor y ante nuestro local adornado expreso con grandioso arco alegórico de mirto y flores, un baile que sirva de expansión y entretenimiento a la par que placer a las jóvenes que un día habrán de ser nuestras compañeras y nuestra ayuda.

¡Vivan para siempre estos emigrantes que retornan a sus tierras llenos de entusiasmo, plétnica vida y atmósfera purificadoral! ¡Vivan y perduren sus loables iniciativas que llevan tras sí el aplauso unánime de la mayoría del pueblo! ¡Vivan y se multipliquen en su grado sus imitadores y así que siguen el verdadero camino de la Luz! ¡Bendemos principalmente porque la Fiesta 1.º de Mayo en Sta. Eugenia sea un éxito en crecimiento y brillantez, para que dej un recuerdo imperecedero en el ánimo del santeugeniense y colorea vivos de deseo por repetiría en años sucesivos.

Un entusiasta

Santa Eugenia Abril de 1922.

## ¿Hay garantías constitucionales?

Como es sabido, la Unión General de Trabajadores está realizando una campaña de propaganda por Andalucía.

Antes de hacerlo informé de sus propósitos al ministro de la Gobernación, recabando las necesarias garantías personales para quienes iban

a tomar a su cargo esta penosa labor, ofreciendo el Gobierno hacer respetar el derecho de reunión, y de asociación.

¿Se cumple lo ofrecido? He aquí un resumen de hechos:

En Encinas Reales, a nuestro compañero José Anero, que iba a tomar parte en un acto de propaganda, se le enviaron seis soldados para que se marchara del pueblo, si no quería sufrir un serio disgusto que le promovería el sargento de la guardia civil del puesto de Benamejí.

En Lucena, el delegado gubernativo impuso al mismo camarada los temas que se podían tratar en el mitin, bajo amenaza de suspensión.

En Villacarrillo, al compañero Zafra no le consintieron celebrar el mitin de propaganda, con el pretexto de que el Centro Obrero no puede ser abierto mientras no lo ordene el gobernador de Jaén.

En Cazalla, a Wenceslao Carillo, no es el alcalde, sino un cacique sin responsabilidad quien le suspendió el mitin de los anuciados por la Unión General.

En Alcira, como ya no se pueden ordenar detenciones gubernativas, se procesa a nueve compañeros de la organización, entre ellos a dos concejales, por coacción a la clase patronal.

Y siguen clausurados los Centros Obreros Socialistas de Peñarubia, de Campillos, de Puebla de Cazalla y de otros sitios, de todo lo cual tiene nota el ministro de la Gobernación.

Por eso preguntamos al Gobierno: ¿Hay garantías constitucionales? ¿Se va a respetar a la organización obrera?

(De El Socialista)

## “El Socialista”, extraordinario

El Partido Socialista con motivo de la Fiesta del 1.º de Mayo publicará un número extraordinario de EL SOCIALISTA. Constará de ocho páginas y llevará artículos de los compañeros más significados de España y el extranjero además de dibu-

jos, caricaturas y demás trabajos propios para solemnizar la gran Fiesta obrera.

El precio será el de VEINTE CÉNTIMOS ejemplar.

Las entidades y compañeros que deseen adquirir dicho extraordinario pueden dirigirse al compañero Juan Colom, en la Casa del Pueblo, el cual admite encargos.

## De Lluchmayor

En dicho pueblo se ha constituido la Sociedad de trabajadores del campo que había sido disuelta en el mes de agosto último pasado, dándose el nombre de la «Unión del Campesino», antes la «Unión Campesina».

Quedó constituida de nuevo el 10 de este mes quedando elegido el Comité en la siguiente forma:

Presidente, Tomas Miquel Vidal; Vice-Presidente, Pedro Antonio Roig Pons; Secretario, Lorenzo Pons Tomas; Vice-Secretario, Juan Bujosa Ginart; Tesorero, Pedro Munar Miralles; Contador, Matías Tomas Monserrat; Revisor, Bartolomé Miralles Manera; Vocales: 1.º, Sebastián Terrasa Tomas; Id. 2.º, Gabriel Gómila Trobat; Id. 3.º, Antonio Miralles Jorda; Id. 4.º, Julián Coll Amengual.

Estos compañeros saludan cordialmente a todos los que luchan por el mejoramiento de todos los proletarios.

La correspondencia para esta Sociedad dirijase al Secretario, Lorenzo Pons.

## Sobre la Escuela de la Casa del Pueblo

Con motivo del sueldo que publicamos en el pasado número referente a dicha Escuela, hemos recibido un escrito del profesor en el cual califica de impremeditada nuestra queja y pide que atenueemos el mal moral que le hicimos como tal profesor, manifestando además que cree no haber cometido abandono ninguno.

El único atenuante que por nuestra parte podemos poner es que desde la publicación del sueldo aludido la Escuela marcha con toda regularidad, que era lo único que pretendíamos. Conseguido esto, nada más tenemos que decir sopena que no se nos demuestre que lo que decíamos no era exacto, para lo cual tiene el aludido profesor estas columnas a su disposición.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª - Socorro, 62

**La Americana**  
Zapatería de R. Negro  
Calzado a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado, nada de máquina, nada de cartón, no dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.  
Las personas que tengan las pias defecadas que visiten esta casa.  
94 Jaime II, 94. PALMA

**AVISO**  
Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la  
Relojería de NAVARRRTE  
al precio de D EZ PESETAS uno.  
Sic'o Esquinas, 25.-PALMA

Zapatería LA ARGENTINA  
de FRANCISCO PUIGSERVER  
Frente a la tienda EL BARATO  
ESPECIALIDAD EN SANDALIAS  
Jaime II, 62 Palma de Mallorca